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去年柑橘暴跌
苹果价格高低两重天

据上海市果品行业协会的初步
统计，2018年由于全国范围内水果
产量的增加，上海全市水果的批发成
交量仍维持在353万吨的高位，其中
进口水果达到 120 万吨，从销售来
看，一些高质量的国产品牌水果和进
口水果继续出现了价格上涨销量增
的趋势，表明上海人水果消费更讲究
品位，追求档次。回顾2018年的水
果行情，首先是柑橘暴跌，苹果价格
高低两重天，香蕉起伏不断，梨果基
本平稳。

上海市果品行业协会秘书长袁
亚祥分析说，2018年，国产水果在上
半年大部分上市的水果价格较往年
偏低。如上半年广东砂糖橘，海南芒
果，广东菠萝，福建、海南、广东、广西
等地的荔枝均出现了低价滞销的情
况，直接原因是天气因素导致单产增
加且集中上市，总量供大于求。

袁亚祥认为，2018年整体水果
质量的提高是使上海人对水果消费
有新需求的基础，从全年的销售来
看，低价甚至卖不动基本上是散户家
庭为单位种植的“大路货”，而高质量
的优质果却受到了欢迎。上海西郊
国际农产品交易有限公司负责人介
绍说：“以前不起眼的地方，过去只销
中下档水果的现象，如今也已得到了
彻底改变，中档以上的水果销得出奇
的好，高档的国产水果也已成为市场
的宠儿。进口水果也开始受到关
注。如价格昂贵的冬枣、车厘子、猕
猴桃、贡柑、脐橙等，当季时节特别好
销。”

而地处浦东的上海农产品中心
批发市场，以往销的尽是些低档水
果，现在已不断有高档水果进场销
售，也吸引了近百家的配送公司入
驻，客流量多，使得水果经营跃上了
一个新台阶。

2019年上海果品市场预测
水果价格仍将会上下两重天

对于2019年的上海市场水果销
售，业内专家普遍认为，根据上海人
的消费习惯以及消费观念的更新，
名、特、优、新、奇等的水果依旧会成
为上海果市的首选品种，特别是早春
时节、初秋时节和元旦、春节的水果
销售会有一个个高潮。因此，这个时
段，高质量的尤其是品牌水果优为受
宠。价格仍将会上下两重天。

那么2019年伊始水果市场能否
赢得开门红，新年佳节重磅来袭，行情
回温是否已初显苗头。袁亚祥表示，
自己在市场走访中了解到，不少商家
都表示，丝毫未感受到过节的气氛，整
体水果市场行情大不如往年，各类水
果销量普遍平淡。相比较之下，草莓
算是当红品种，砂糖橘、橙子、贡柑、苹
果类应季水果仍为市场热销，其中以
砂糖橘最具代表性，但价格不比往年
高。虽然苹果价格涨了，但砂糖橘行
情的连续低迷，使得不少小商户表示
出极其无奈而迎合市场低价进行销
售，并认为未来砂糖橘价格是否会有
涨幅，近期内恐怕难有上涨，春节期间
会有短暂的小幅增长，时间不会太长。

2019年生意不好做已让众多果
品从业者表示出了担忧。“我在走访上
海农产品中心批发市场、上海西郊国
际农产品交易有限公司、上海龙吴果品
有限公司、上海辉展进口水果批发市场
时，一些批发商均表示，两年前市场行
情要比现在好得多，像以前春节前10-
20天市场内出现的车连车、人挤人，需
要保安来管理交通和维持市场秩序的
场景可能没有来得那么猛了。究其
原因很多商家都认为消费力减弱，竞
争激烈且总体上水果已经呈现出极
大的供大于求。也有商家表示，水果
并非生活必须品，受经济大环境影
响，在消费能力降低的情况下水果销
量相应下降。”袁亚祥分析说。

青年报首席记者 范彦萍

本报讯 教育要培养什么人、怎
样培养人、为谁培养人？日前，由民进
上海市委、民进中央教育委员会联合
主办的第十三届上海民进教育论坛在
沪举行。本次论坛嘉宾大咖云集，来
自北京、上海、湖南和香港地区的9位
民进会内外最重量级专家学者交流分
享教育领域的最新研究成果。论坛现
场，九旬特级教师于漪与名嘴汪涵同
台“论道”，吸引了足够的眼球。

“这40年来上海的校园起了翻
天覆地的变化。”当天的论坛上，改革
先锋称号获得者、上海市杨浦高级中
学荣誉校长于漪在作主旨发言时回
顾，想到40年前，她经常有恍如隔世
之感。“我举一个小例子，当年，我陪
着几位老革命到金山去调研，金山镇
政府所在地的16所中小学竟没有一
个操场，只有半个篮球场，我们乡村
学校连一部电话都没有，都是泥地。
上课经费紧张到什么程度？每节课
给老师发两支粉笔。我上个月到闵
行一所小学去看了一下，简直就是天
堂，教学设备之先进，我做梦都没想
到。所以说这40年来，尽管教育遭
受这样那样的批评，遭到各种误解和
指责，但教育界经历了波澜壮阔的
40年，创造了人间奇迹。”

现场的论坛，几位业界大咖用故
事的形式，阐述自己认同的教育理
念。民进中央委员、上海市教委副主
任倪闽景讲述了四个故事，其中有一
个是众所周知的陶行知给打人的男
孩四粒糖的故事。他认为，每个孩子

在老师面前都是可以改变的，看到孩
子的缺点，是教育者的机会。“现在的
家长为何焦虑？绝对不是焦虑我们
的孩子将来不优秀，恰恰焦虑的是被
同学和老师看不起。进小学时，如果
一个孩子一个字不识，我们的老师是
什么态度？老师看到一个字不会的
孩子应该充满欢喜，因为这是你教育
的机会来了。一个孩子识 2000 个
字，你要他干吗？这体现我们教育的
一个根本性的价值观。”

倪闽景还讲述了钱文忠跟着季
羡林学梵文的故事。“钱文忠能有今
天，就是他的老师郝老师上课讲了一
句废话。而我们现在的老师上课时
经常有一句话，‘不考的不要问。’这
已经变成我们老师的口头禅。我希
望未来学生既能学到结构化的知识
和能力，同时又能体验学习的内在快
乐和生命的价值。”

此外，民进中央委员、民进上海
市委副主委、华东师范大学副校长兼
开放教育学院院长、基础教育集团主
任戴立益，民进中央教育委员会委
员、上海市平和双语学校校长万玮，
香港大学原校长、教育学院首席教授
程介明，上海市教育功臣、上海市实
验学校校长徐红，教育部高中课程改
革委员会专家委员、北京十一中学校
长李希贵，民进中央委员、湖南卫视
主持人汪涵，华东师范大学教育学部
主任、终身教授、中国教育学会副会
长袁振国等专家也作了专题发言。
当天的论坛上，嘉宾们围绕教育改
革、以文化人等议题，展开了深入而
精辟的研讨。

九旬特级教师于漪
与名嘴汪涵同台话教育

青年报记者 顾金华

本报讯 按照国际康复治疗师配备
标准30人/10万人推算，全国约需康复
治疗师近40万人。但目前，我国康复
医疗专业人员只有不到两万人，而上海
目前的康复治疗师大概仅有2000人左
右。上海首家大学附属康复医院——
同济大学附属养志康复医院近日正式
揭牌，标志着上海在高端康复医学人才
的培育方面又迈进了一大步。

据介绍，同济大学附属养志康复
医院（上海市阳光康复中心）成立于
2007年，隶属于上海市残联，是国家
省级三级残疾人康复中心、全国首批
区域性工伤康复示范机构、全国脊髓
损伤者资源中心。2013年医院与同
济大学开展合作，设立同济大学医学
院康复治疗学系，开设康复治疗本科
专业，开创了国内康复医院与“985”
高校的合作先例。

康复医疗是基本民生问题之一，
也是国家基本公共服务的重要内
容。在我国，老年人、残疾人、慢性病
患者、亚健康人群对康复医疗有着巨
大的需求，慢性病患病率随着年龄的
上升而增高，老龄化带来的疾病谱改
变，老年人高发率病种本身的康复需
求加上慢性病致残带来的需求，持续
扩容康复医疗行业需求空间。与此

同时，我国康复专业人才严重不足。
目前，我国康复医疗专业人员只有不
到两万人。据统计，我国开办康复治
疗专业的大学本科院校只有75所，
专科院校158所，每年毕业生总数仅
约8000人，且超过七成为专科学历。

专家们指出，在健康中国的大背
景下，如何实现健康上海、实现人民
对于美好生活的追求，康复医学占据
重要地位，康复医学很大程度代表着
国家文明的高度，代表着一个城市发
展的温度，成立大学附属康复医院，
加快卓越康复人才培养，已经成为康
复医学发展的必然趋势。

据悉，养志康复医院成为同济大
学附属医院不仅顺应了时代发展的
要求，同时也是对康复医学教育模式
的一次重大探索。作为上海市首家
市属康复专科医院及首家双一流大
学附属康复医院，同济大学医学院与
养志康复医院开创了院校合作探索
康复医学人才培训的新模式，这一模
式符合国家关于大力发展康复、养老
及体育产业的重大发展战略及重大
民生关切的新需求，是同济大学及上
海市残联积极服务社会，服务国家战
略、学科发展战略的重要举措，对构
建国内领先的康复治疗学专业，提高
上海康复服务总体水平，培养卓越康
复专业人才具有深远意义。

我国康复医疗专业人员不到两万
沪上首家大学附属康复医院成立

2018年上海果品市场分析及今年市场预测发布

今年整体行情或大不如往年

专家对今年水果市场行情预测并不乐观。 青年报资料图 记者 吴恺 摄

■都市脉搏
昨天，上海市果品行业协会披露了2018上海果品市场分析及2019

上海果品市场预测报告。据调查，2018年上海水果市场继续呈现供大于
求，总体销量与往年相比微量上升，价格总体平稳，局部也有下跌。对于
2019年的上海市场水果销售，业内专家普遍认为，根据上海人的消费习
惯以及消费观念的更新，名、特、优、新、奇等的水果依旧会成为上海果市
的首选品种，特别是早春时节、初秋时节和元旦、春节的水果销售会有一
个个高潮。 青年报首席记者 范彦萍


